









*Kedua*, menyelanggarakan kajian kitab kuning di luar jadwal Madrasah. Santri yang sudah tidak sedikit lagi bermukim di pesantren menambah kajian keilmuan dengan mengaji kitab-kitab klasik pada pagi dan malam hari. *Ketiga*, meningkatkan peran kyai. Para kiai di samping sebagai tokoh agama, dengan lahirnya pesantren juga memegang peranan penting dalam pengembangan kesejahteraan masyarakat sekitar, baik dalam segi kesehatan, kebersihan lingkungan, harmonisasi keluarga, dan juga peningkatan taraf kehidupan masyarakat. Pesantren juga tidak jarang berperan sebagai media penyambung informasi dan kebijakan pembangunan oleh pemerintah setempat.

Pembinaan dan pembelajaran santri non klasikal yang menjadi ciri khas pesantren salaf, di PP Langitan ini sebagaimana pesantren salaf lainnya, yakni menggunakan metode weton atau bandongan dan sorogan. Metode weton atau bandongan adalah sebuah model pengajian dimana seorang kiai atau ustadz membacakan dan menjabarkan isi kandungan kitab kuning sementara murid atau Santri mendengarkan dan memberi ma'na. dan menurut Zamakhsyari Dhofier metode ini adalah metode paling utama yang digunakan dalam pelaksanaan pembelajaran di pesantren.

Adapun pembelajaran sorogan adalah berlaku sebaliknya yaitu Santri atau murid membaca sedangkan kiai atau ustadz mendengarkan sambil memberikan pembedulan-pembedulan, komentar atau bimbingan yang diperlukan. Dan metode sorogan ini adalah lebih efektif untuk mencapai hasil maksimal dibandingkan dengan metode bandongan atau weton. Karena











Dalam pelaksanaannya, sistem musyawarah di Pesantren Langitan terbagi menjadi empat kelompok:

- a) Musyawarah kelas. Yang menjadi peserta dalam kelompok ini adalah semua santri yang masih berstatus siswa madrasah, mulai madrasah ibtidaiyah, tsanawiyah, dan aliyah. Yang dalam pelaksanaannya, masing-masing kelas mengadakan kegiatan belajar bersama di kelas dengan cara mendiskusikan ulang pelajaran yang sudah diajarkan oleh guru sebelumnya dengan dipimpin oleh petugas yang ditunjuk oleh ketua musyawarah untuk menerangkan sekaligus mengatur jalannya diskusi. Untuk jam pelaksanaan musyawarah ini adalah setelah jamaah salat isya dan berakhir sekitar pukul 22.00 WIB.
- b) Musyawarah kelompok belajar. Dalam praktek pelaksanaannya sama dengan musyawarah kelas, cuman pesertanya adalah teman satu kelas yang tinggal seasrama dengan pengawasan dari dewan guru yang dibantu oleh pengurus asrama masing-masing. Sedang pelaksanaannya adalah di asrama masing-masing dimulai setelah selesainya mengaji Al-Qur`an ba'da sholat maghrib dan diakhiri ketika jamaah sholat isya akan dilaksanakan.
- c) Musyawarah pasca aliyah (*musyawirin*). Forum musyawarah ini diperuntukan bagi santri yang sudah menyelesaikan pendidikan di jenjang madrasah aliyah, atau yang biasa disebut santri *musyawirin*. Istilah musyawirin itu lebih dikarenakan sistem pendidikan mereka lebih banyak berupa forum diskusi atau bermusyawarah dan sudah









dalam pelaksanaannya dihadiri oleh semua pengurus Pesantren. Sedangkan untuk pengurus asrama dipilih setiap tahun melalui pemilihan yang dilaksanakan oleh masing-masing asrama.

Dalam struktur kepengurusan PP Langitan terdiri dari beberapa majelis yang mempunyai peran dan tugas masing-masing sesuai dengan apa yang tertuang dalam Anggaran Dasar dan Anggaran Rumah Tangga PP Langitan, sebagaimana berikut: *Pertama* Majelis Masyāyikh adalah pembina, penasehat dan pembimbing kegiatan dan sekaligus merupakan pimpinan tertinggi PP Langitan yang berfungsi sebagai pengelola, pengendali, pengawas dan penentu kebijaksanaan. *Kedua* Majelis A'wān adalah tenaga pembantu Masyāyikh yang merupakan pendamping Masyāyikh dalam melaksanakan tugas. *Ketiga* Majelis Pertimbangan adalah tenaga pembantu Masyāyikh yang memberi pertimbangan dalam menentukan kebijaksanaan. *Keempat* Majelis Tahkīm adalah tenaga pembantu Majelis Masyāyikh yang aktif memberikan pelayanan hukum kepada anggota PP Langitan dalam rangka tegaknya peraturan Pondok yang berlaku. *Kelima* Majelis Annūwāb adalah tenaga pengawas dan pendamping pengurus harian dalam melaksanakan kebijaksanaannya. Majelis Annūwābdan Majelis Permusyawaratan Santri menetapkan AD/ART, program kerja, RAPBP (Rencana Anggaran Pendapatan Belanja Pondok), peraturan Pondok, sistem perolehan surat izin dan hukum acara. Keenam Majelis Al'Idāratil Ma'haḍiyah merupakan







harus dihadapi, seperti berkurangnya santri, karena berpalingnya orang tua dari pendidikan yang tidak bisa memberikan ijazah formal. Namun itu semua tidak menjadikan PP Langitan tertarik untuk ikut-ikutan melakukan perubahan sistem, hanya bertujuan agar bisa tetap bisa bertahan. Akan tetapi PP Langitan tetap istiqamah dengan pilihannya menjadi pesantren yang tetap salaf. Karena diyakini dengan tetap bertahan dengan kesalafannya akan tetap menjadi pilihan bagi orang tua yang mempunyai keinginan untuk menjadikan anaknya sebagai orang yang faham dan mengerti tentang ilmu agama Islam, dan keinginan itu pasti akan tetap ada sampai kapanpun. Namun dibalik eksistensi PP Langitan dengan metodologi salaf. Santri PP Langitan tidak menutup diri dalam mengadopsi strategi, media pembelajaran yang modern yang terus berkembang, yang dianggap bisa memperkuat dan mendukung keberlangsungan pendidikan pesantren. Seperti penggunaan LCD proyektor dalam pembelajaran. Menggunakan kitab-kitab berbasis digital yang mulai banyak digunakan di pesantren. Membuat jaringan televisi dan radio sebagai media dakwah. *Wibsite* yang selain menyajikan informasi terkini dari dalam Pesantren dan beberapa artikel-artikel Islami, juga menyediakan *live streaming* pengajian yang berlangsung di pesantren untuk bisa diakses oleh masyarakat terutama para Santri luar dan alumni yang berkeinginan untuk tetap bisa mengaji tanpa harus datang ke pesantren. Menerbitkan majalah bulanan Kaki Langit dan









menunjukkan kesan tertib dan rapi, bagi yang membawa sajadah tidak boleh ditutupkan ke kepala, meski terik matahari sangat menyengat. Keharusan tersebut berlaku untuk semua, baik majlis pengasuh, pengurus pesantren, dan para santri.

## 2) Keteladanan dalam prilaku

Dalam hal prilaku keseharian untuk menumbuhkan jiwa gotong royong dan rasa tanggung jawab terhadap kebersihan lingkungan sekitar, dilaksanakanlah kebersihan lingkungan pondok yang dilaksanakan bersama-sama atau yang biasa disebut dengan istilah *ro'an*. Entah diambil dari bahasa dan suku kata apa istilah *ro'an* yang tentunya sudah tidak asing lagi dikalangan Santri PP Langitan. Yang pasti *ro'an* memiliki kesamaan arti dengan kerjabakti, gotong royong. Di Langitan, setiap hari Selasa dan Jum'at pagi semua santri harus mengikuti kegiatan *ro'an* umum sebelum melakukan aktivitas yang lain. Mulai dari membersihkan kamar, merapikan segala perabotan, menyapu halaman sekitar lingkungan pondok, membuang sampah dan sebagainya. Sebenarnya bukan terkhusus dua hari itu saja, Santri setiap hari sudah selalu membersihkan dan merapikan apa saja di sekitarnya, oleh karenanya ada jadwal menyapu halaman, membersihkan kamar yang digilirkan pada semua santri. Lepas dari itu, *ro'an* juga biasa dijadikan istilah untuk segala bentuk pekerjaan yang dilakukan bersama-sama, mulai dari pembangunan, pembenahan, persiapan acara atau apa saja. Beredar pemahaman dikalangan santri bahwa ilmu adalah ibarat























Modern, bukan ala budaya barat, tetapi berorientasi masa depan yang baik. Sedangkan masa depan yang baik itu adalah akhirat yang baik karena hidup khusnu-l-khotimah di dunia. Modern artinya menjaman atau sesuai dengan jamannya, yaitu mengikuti syari'at Islam sebagai agama yang terakhir, mutakhir dan modern dan yang paling sempurna sampai hari kiamat serta diterima oleh Allah SWT di akhirat kelak.

Ar-Risalah, artinya: Misi, wahyu atau kerasulan, yaitu: Mempelajari, mengajarkan dan meneladani Rasulullah SAW dalam menyampaikan wahyu Allah SWT.

Program Internasional, artinya berencana dan berusaha untuk menggapai dunia, baik mencari ilmu, mempraktekkannya atau memperluas hubungan di dunia internasional sesuai dengan misi Rasulullah SAW sebagai Nabi dan Rasul terakhir untuk umat se-jagat, dan Islam adalah agama internasional.

Singkatnya, Pondok Modern Arrisalah Program Internasional adalah nama sebagai do'a, arah dan tujuan, sekalipun sebagai wawasan. Semoga pondok dan para Santrinya mendapat ilmu yang luas dan bermanfaat dari manapun dan bisa dimanfaatkan untuk kemajuan dan kesejahteraan umat se-jagat baik di dunia atau di akhirat, walaupun baru bermula dari *alif*. Amiin wallahu akbar.

Panca Jiwa Pondok Modern, Lima jiwa yang harus dimiliki oleh pondok dan penghuninya untuk mencapai kehidupan yang maju dan

sejahtera baik di dunia maupun di akhirat. Panca Jiwa Pondok yang dimaksud adalah:

1. Jiwa Keikhlasan Artinya: *sepi ing pamrih*, atau tidak mengharapkan pujian, atau bukan karena dorongan untuk memperoleh keuntungan dunia, tetapi semata-mata karena Allah untuk beribadah. Inti dari keikhlasan “*Beramal Maksimal Karena Allah*”, bukan santai dan untuk mencari materi.
2. Jiwa Kesederhanaan. Artinya: tidak berlebih-lebihan, bisa mengukur kekuatan. Sederhana bukan berarti melarat atau miskin, tetapi malah melatih diri dalam menghadapi kesulitan atau perjuangan hidup. Inti dari pada kesederhanaan yakni berlatih menyetir dan menguasai diri, berani maju pantang mundur.
3. Jiwa berdikari. Artinya: berlatih mandiri, tidak menyandarkan hidupnya atas bantuan dan belas kasihan orang lain. Inti dari pada berdikari, yakni berani mandiri, bersandar kepada diri sendiri dengan berharap hanya pertolongan Allah SWT.
4. Jiwa Ukhuwah Islamiyah. Artinya: persaudaraan yang didasarkan persamaan agama yaitu Islam. Inti dari Ukhuwah Islamiyah yakni mempererat persaudaraan se-iman se-agama di mana saja.
5. Jiwa Bebas. Artinya: tidak terikat baik oleh orang lain atau pendapatnya sendiri yang belum tentu benarnya. Jadi bukan bebas (*liberal*) yang kehilangan arah dan tujuan atau prinsip bahkan tidak ada ikatan atau disiplin. Inti dari pada bebas, yakni bebas



Kebenaran ilmu pengetahuan sekarang ini, sudah diberitakan dalam Al-Qur'an berabad-abad yang silam, hanya saja yang menekuni dan mencari-cari kebenaran ilmu pengetahuan itu kebanyakan bukan orang Islam.

Maka santri sekarang tinggal mencocokkan dan mengambil manfaatnya dan meneruskan sedalam-dalamnya dan menanamkannya kepada generasi muslim dengan sungguh-sungguh. Dengan sendirinya harus dilandasi dengan iman yang kuat. Jadi, kurikulum pondok adalah keseimbangan antara kepentingan dunia dan akhirat, dengan cara mementingkan semua pelajaran-pelajaran agama tanpa mengesampingkan ilmu-ilmu dunia.

Tujuan santri yaitu untuk mencapai kesuksesan hidup, di dunia dan di akhirat hanya dengan petunjuk Allah SWT. Diantaranya petunjuk Allah untuk mengatur dan beribadah adalah sholat. Yang harus dilakukan Santri dalam shalat di antaranya: Dikerjakan sesuai petunjuk Allah SWT, dan tuntunan Rasulullah SAW (Islam), Selalu memburu waktu, dan mendisiplin diri, di awal waktu paling istimewa (Adzan), Dimulai dengan membersihkan diri, pakaian dan tempat (wudlu), Menghadapkan diri ke kiblat, bershaf yang lurus dan rapat, dan berusaha untuk di shaf pertama (shaf), Berniat dengan ikhlas, bahwa apa yang dilakukan ini karena Allah, bukan untuk apa dan siapa, serta mengagungkan-Nya, Bersumpah dihadapan-Nya, bahwa hidup dan matinya hanya untuk Allah (iftitah), Selalu mengikuti













